

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PALANCO OBRERO

Subscription: Provincial: trimestre, 5 pes.; Extranjero: trimestre, 10 pes.
Número suelto, cinco céntimos.

Redacción y Administración
Teléfono 4.466 CALLE DEL PEZ, 16, 2.º dcha. APARTADO 337

Publicación: Cuarta plana, 30 cént.; (Lunes) tercera plana, noticias, 4 cént.;
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, proleto convencionales.

LOS FERROCARRILES DE ÁFRICA

LO QUE SABE EL REY

En estas páginas se ha descrito la entrevista del rey con los embajadores de Melilla. La descripción no ha sido un relato propio, original de *La Lucha*. No. La descripción ha sido tomada de *El Telegrama del Rif*, y de un artículo firmado por su director, D. Cándido Lobera. En él se manifiesta el asombro por la clarividencia y la competencia del rey. «Conoce como nadie las cuestiones de Marruecos—escribe *El Telegrama*—. Conoce como nadie las actividades desplegadas en nuestra zona de ocupación. Conoce el problema de las aguas. Conoce, sobre todo, hasta el menor detalle, la situación y el trazado de nuestros ferrocarriles.»

Conoce, hasta el menor detalle, la situación y el trazado de los ferrocarriles de África? Pues ello a quien produce asombro es a nosotros. Porque la situación y el trazado de los ferrocarriles de África no ha podido nunca declararse en el Parlamento. No se ha declarado ni después de las peticiones reiteradas, insistentes, tenaces, de diputados pertenecientes a todos los grupos políticos. Y éste es el asombro. ¿Lo conoce el rey y no puede conocerlo el Congreso? ¿Puede el rey manifestarlo a un grupo de visitantes y no puede el Gobierno manifestarlo en sesión pública a los representantes del país? ¿Puede el rey declarar que sabe todo lo que hace referencia a los ferrocarriles de África y puede el Gobierno negarse a que lleguen al Congreso los documentos, los informes necesarios para que los diputados lo sepan todo igualmente?

No son estos conceptos un rosario de palabras. Son revelación de todo un estado de hecho. Veamos. Los ferrocarriles principales que tiene España en la zona de Marruecos son tres: el de Melilla-Nador-Zeluán-Tistutin, el de Ceuta a Tetuán y el de Larache a Alcázarquivir. Estos han de ser los que conozca el rey con todo detalle; éstos han de ser los que describió el rey ante los asombrados embajadores de Melilla. ¿Qué sabe el Parlamento de estos ferrocarriles? ¿Qué contestaría el Parlamento si la misma embajada se hubiera dirigido a él en vez de dirigirse al rey, o antes de dirigirse al rey, o después de dirigirse al rey?

El ferrocarril Melilla-Nador-Zeluán-Tistutin lo construyó el Estado y lo explota actualmente, en casi todo su trayecto, el Estado. A su frente hay un ingeniero director. Durante los primeros años de su explotación este ferrocarril saldó siempre con déficit. El Estado vino mansamente a enjugar este déficit sin discutir otro procedimiento que pudiera aumentar el rendimiento del ferrocarril o pudiera disminuir el sacrificio del Estado. Este ferrocarril, llamado de penetración, que no terminó ni en Nador, ni en Zeluán, no terminará tampoco en Tistutin. Se extenderá tierra de África adentro hasta poner en relación un extremo de nuestra zona de Marruecos con el otro extremo. ¿Tiene hoy también déficit este ferrocarril? ¿Pierde dinero, como lo perdió en los primeros años? No.

Hay salva ya sus necesidades; reforma el material con sus propios ingresos. ¿Qué hace ahora el Estado? ¿Comienza a aprovechar estos beneficios? ¿Qué hace el Estado en este momento, en que en todos los países, en España mismo, se habla de la nacionalización de los ferrocarriles; se habla de nacionalizar los ferrocarriles, principalmente en zonas como la de Marruecos, donde se vive en permanente estado de guerra? ¿Qué hace? Anuncia un concurso para arrendarlo; para ceder los beneficios, ahora que hay beneficios, a una Empresa extraña; para ceder la propiedad, ahora que se recupera la propiedad de los ferrocarriles, a una persona privada. ¿Y cómo lo hace? ¿Pide informe para ir al concurso al Consejo de Estado? ¿Pide informe al Consejo de Obras públicas? No. Tampoco acude al Consejo de Obras públicas. Acude únicamente al ingeniero director del ferrocarril.

Y siendo este informe el único, y demostrando este informe las inconveniencias, los perjuicios, los trastornos, los daños, la inhumana explotación del Estado, se le da la manta a la cabeza y al arriando va. ¿Qué es lo que sabe de este ferrocarril el rey? ¿Sabe por qué motivo, faltando a todo precepto legal y a toda regla moral, no se envió el informe al Consejo de Estado y al Consejo de Obras públicas? ¿Sabe por qué se tomó el acuerdo de ir arrendando contra el dictamen del jefe del ferrocarril? ¿Sabe esto? ¿Sabe esto que no ha podido saber el Parlamento? ¿Sabe esto que demuestra no saber el Gobierno?

Los otros ferrocarriles son el de Ceuta a Tetuán y el de Larache a Alcázarquivir. Sobre el de Larache a Alcázarquivir, un diputado de la extrema derecha, el señor Lloréns, pronunció en la sesión del Congreso del día 15 del pasado diciembre las siguientes palabras:

«Hace mucho tiempo, en la etapa anterior del partido liberal, reclamé que se trajese a la Cámara el ya célebre expediente de concesión del ferrocarril de Larache a Alcázarquivir, y una de las veces que lo reclamé, estando el señor Gasset sentado en el banco azul, hubo de manifestar que las noticias particulares que yo tenía sobre este asunto eran de que constituía una verdadera vergüenza para la Administración española. En la concesión de este ferrocarril hay detalles verdaderamente increíbles; en esa concesión fueron contrarios todos los informes; se averiguó que el proyecto aprobado por el Estado no coincide con el terreno; es decir, que donde se señalan en los planos desmontes hay terraplenes. Ese proyecto lo reclamó el señor Maura Gamazo; lo reclamó el señor Amado; lo reclamó el señor Soriano; lo he reclamado yo, lo menos, con ésta, seis u ocho veces.»

Este mismo diputado, en la sesión del 6 de diciembre, hizo, sobre el ferrocarril Ceuta a Tetuán, las manifestaciones que siguen: «Reclamé hace mucho tiempo el proyecto de ferrocarril de Ceuta a Tetuán. Se me contestó, por oficio del Gobierno a la Secretaría del Congreso, que no era posible remitirlo porque no estaba terminado, y yo, el año 1913, vi en el trayecto de Ceuta a Tetuán varias obras de fábrica hechas y grandes trozos de terraplenes completamente terminados, y claro es que me pregunto cómo se pueden hacer unas obras cuando un proyecto no está concluido y aprobado.»

Ha venido ahora a la Cámara este proyecto; pero no los documentos que acrediten cómo se ha realizado el concurso para adjudicar las obras a la Compañía de Colonización; no ha venido sobre eso absolutamente ningún documento, y yo tengo interés en que sean traídos y los reclamo una vez más.»

¿Qué sabe de estos ferrocarriles el rey? ¿Sabe lo que no han podido conocer las Cortes? ¿Sabe lo que no ha podido decir el Gobierno? ¿Sabe dónde están y cuáles son esos documentos que no pueden ser remitidos al Congreso? ¿Qué sabe? Porque sobre negocios de manifiesta inmoralidad saber más que lo que pueden saber los que quieren convertirse en fiscales de estos negocios es abrir surco a la sospecha. Y cuando la sospecha se funda sobre negocios que representan oro del país y sangre del país, la sospecha enciende en el corazón todo el fuego de la rebeldía.

Nadie podrá decir que teorizamos sobre sofismas ni que alzamos castillos sobre la arena. Teorizamos sobre hechos reales, concretos, contrastables. En un momento en que todas las voces, las de la derecha y las de la izquierda, las de arriba y las de abajo, declaran que nuestra obra en Marruecos es un estigma humillante en las páginas de la Historia de España, el rey de España recibe a una Comisión de Marruecos y le decide a seguir por el mismo camino, a continuar realizando la misma labor. Le estimula, le infunde coraje, le da alas. Le dice que él se convierte en diputado honorario suyo. ¿No es esta decisión del rey, contraria, en absoluto, a la decisión de toda España, un pendón rojo colgado a la puerta del Palacio Real?

Marcelino DOMINGO

(De *La Lucha*)

EDUCACIÓN SOCIALISTA

A medida que el tiempo corre se va imponiendo la palabra socialista, que deja de ser el coco para las gentes bien avenidas con el presente régimen social.

Cierto que todavía hay quienes no comprenden lo que significa Socialismo ni lo que debe ser la actuación socialista, no ya en relación con los partidos e individuos burgueses, sino que ni siquiera con los mismos correligionarios.

Hay personas que presumen de ilustradas y para ellas ser socialista es ser caritativo, apañarse de los demás. En este concepto tildan de primer socialista a Jesucristo.

Políticos hay para los cuales el intervencionismo es igual que el Socialismo, y así, a los que se interesan por la llama-

da legislación social, aunque sigan defendiendo los privilegios que caracterizan a la clase capitalista, llaman socialistas a personajes que militan en la izquierda y en la derecha del campo burgués.

Y también hay trabajadores que por el hecho de estar asociados en una simple Sociedad de resistencia, ya se creen más socialistas que los que creen serlo porque militan en el partido de tal nombre, el nuestro.

Y si todo esto denota un desconocimiento casi absoluto de lo que significa la doctrina socialista, no disculpable en los que se creen intelectuales porque poseen un título académico, por lo que a los trabajadores afecta hemos de lamentarlo, pues ello perjudica a la verdadera acción socialista que debe desarrollar nuestro partido.

Cuanto más y más conscientes seamos los que militamos en el partido, más intensa y eficaz será nuestra labor, y por lo tanto, más se saturará la sociedad de Socialismo puro, no el adulterado por la ignorancia y por la maldad.

Y si lamentable es lo que pierde de avanzar nuestro partido, poco o mucho, por la desviación que puede producir en el campo de nuestras ideas la propaganda que hacen los que se creen socialistas por considerarse amigos del pobre, aunque perjudiquen a éste al defender el régimen que produce la miseria; tanto o más lamentable es la labor de los que creyendo actuar como socialistas se equivocan y se conducen en contradicción con las ideas que creen defender.

Así, que considero necesario que por los verdaderos maestros en Socialismo se insista mucho en lo que pudéramos llamar labor educativa, para que, en lo posible, pongamos los actos todos de la vida en consonancia con las doctrinas que defendemos nuestras palabras...

Cuando he visto, por ejemplo, a los anarquistas, enemigos de toda autoridad, que más frecuentemente incurrían en error, condenar a la justicia burguesa, negando a los hombres el derecho a convertirse en jueces de los actos de sus semejantes, y luego calificar duramente, con notoria injusticia casi siempre, actos de otros individuos, generalmente por el hecho de no compartir esas opiniones, he compadecido a esos anarquistas que a la vez que invocaban la libertad absoluta para la sociedad la ultrajaban negándola a los demás.

Incurrir en los mismos defectos que se censuran es dar la razón a los que se muestran enemigos de toda clase de libertades políticas, por considerar que el pueblo no está capacitado para ejercerlas.

Pretender intervenir en la vida de los demás, y sobre todo tratándose de actos ajenos por completo a la disciplina marcada por la organización, que libremente aceptamos, es como tratar de imponer a nuestros correligionarios la previa censura o coacción, limitándose el derecho de exponer cada cual sus opiniones dentro del respeto o que todos los hombres libres se deben mutuamente.

No basta para ciertos individuos de limitada inteligencia que militan en partidos avanzados el ver que, por ejemplo en la prensa y en la tribuna acuerdos tomados por nuestros Congresos nacionales—la Conjunción y la guerra europea, entre otros—, por no estar conformes con ellos, aunque los acaten, sin que los organismos superiores del partido les impidan hacerlo, lo que debiera servirles de norma, sino que, yendo más allá, tratan de imponerse brutalmente por el número a los que exponen su criterio contrario al de ellos en asuntos en los que ni siquiera han sido objeto de acuerdos del partido, dando con ello una muestra de inadecuación al medio deplorabilísima.

Y como de éste y otros defectos de educación, nacidos de esas pequeñeces de la vida a las que debemos sobreponernos, surgen cuestiones que entibian las relaciones de cariño que deben existir entre hombres de las mismas ideas, perjudicando éstas, de aquí que sobre el tema éste de la educación socialista nunca será bastante lo que sobre él se diga.

Perfectos no lo serán nunca los hombres, y más en un régimen como el actual; pero al menos, contando con que mucho de cuanto nos rodea nos invita al mal, no obstante el progreso en la cultura que se extiende por los pueblos, bueno será que insistamos en lo que pueda conducirnos a corregir defectos y nos lleve a una buena educación socialista.

Con esto, aunque no tengamos condiciones para la propaganda oral o escrita, podemos ser útiles al partido. Una conducta lo más ejemplar posible, el respeto a las personas y a las opiniones ajenas, razonando nuestras objeciones a las ideas de los demás, huyendo de las palabras cortantes, no tratando nunca de imponernos violentamente, y menos a los que consideremos más débiles; poniendo a tono nuestros actos con nuestras palabras so-

cialistas, etc., etc.; cuántos correligionarios suplen admirablemente en ciertos pueblos la falta de oradores y de escritores!

Huir de cuanto pueda servir de discordia entre correligionarios, y dedicar a las ideas lo que malgastamos en el culto al chismorreo, será siempre labor útil al partido. Y en donde esto no se hace, pese a toda la evolución capitalista, que indefectiblemente nos lleva al Socialismo, nuestro partido no progresa. No presento ejemplos que demuestren esto para no herir susceptibilidades, y confío en el buen juicio de cuantos me lean desapasionadamente, que confirmarán cuanto llevo dicho mirando a la unidad de acción en los hombres y al progreso de las ideas socialistas.

Manuel VIGIL MONTOTO

PARA LA PRÓXIMA CONFERENCIA SOCIALISTA

El mandato de los socialistas belgas

En marzo se celebrará la conferencia de los socialistas aliados. El partido obrero belga ha conseguido reunirse para elegir sus delegados—Vandervelde y De Brouckère— a la Conferencia y darles su mandato. Este mandato es un precioso documento que señala la persistencia del sano y recto espíritu socialista en aquellos queridos compañeros, las víctimas más golpeadas de la atroz guerra europea. Traducimos íntegro este mandato, para edificación de todos nuestros correligionarios:

I

EN LO QUE CONCIERNE A LA INTERNACIONAL

El P. O. B. (partido obrero belga) mantiene su opinión, expresada el 20 de febrero de 1915 en La Haya ante el C. E. I. (Comité ejecutivo internacional).

Es hostil a una entrevista, actualmente, con los demócratas socialistas de los imperios centrales. Sus militantes no pueden hablar libremente; sus Congresos no pueden reunirse libre y objetivamente los hechos y la documentación necesarias. Con antelación a toda tentativa de aproximación, estima que deberán ser evacuadas Francia y Bélgica. Entiende, además, que no tiene que encontrarse con los demócratas socialistas alemanes más que para pedirles cuentas de su actitud.

Primero. El 4 de agosto de 1914, respecto al ultimátum del 2 de agosto y de la violación de la neutralidad belga.

Segundo. Respecto a las atrocidades cometidas en Bélgica contra la población civil indefensa.

Por otra parte, reserva formalmente su juicio en cuanto a la actitud general de los demócratas socialistas alemanes, respecto a las diversas declaraciones de guerra de Austria-Hungría y Alemania, que desencadenaron la catástrofe, así como respecto a las conclusiones a deducir referentes a la composición, forma y acción futura de la Internacional.

II

EN LO QUE CONCIERNE A LA ACTUACIÓN ACTUAL EN FAVOR DE LA PAZ

El P. O. B. considera las declaraciones equívocas del canciller alemán como una maniobra destinada a preparar una paz precaria, favorable a las potencias centrales; piensa, pues, que actualmente serían vanas y peligrosas deliberaciones socialistas internacionales en favor de la paz; si de ellas pudieran salir conclusiones generales, teóricas o prácticas, aun unánimes, el P. O. B. no tendría confianza ninguna en la forma en que serían observadas por la Democracia socialista alemana; aunque una parte de ésta fuese bien intencionada o hubiera recobrado mejores sentimientos, sería peligroso que los trabajadores de los países aliados con declaraciones vanas de los países aliados con confianza del P. O. B. se justificara tanto más cuanto en este momento mismo se activa en Bélgica la deportación en masa de obreros, parados o no, condenados por centenares de millares, y sin ser juzgados, a trabajos forzados en favor del enemigo, sin que la mayoría del partido y de los Sindicatos alemanes encuentre otra cosa que decir a los opresores a quienes sirve que vagas y tímidas palabras de piedad para sus hermanos (?), reducidos a la más odiosa de las esclavitudes.

El P. O. B. da las gracias a los socialistas de los países neutrales que en Copenhague (1914) y La Haya (1916) han proclamado el derecho de Bélgica; pero recusa la imparcialidad y la sinceridad de los que de ellos no han vacilado en venir a Bélgica a informarse de la situación general, bajo la égida del ocupante,

MANDANDO LOS LIBERALES

CONTRA EL DERECHO DE ASOCIACIÓN

Clausura de un Centro obrero.

BARCELONA, 14.—En cumplimiento de una orden judicial dictada por el juez especial de huelgas, la policía ha clausurado esta mañana el Centro obrero de ebanistas, instalado en un local de la calle del Peu de la Creu.

El Comité de huelga niega la participación de los huelguistas en el atentado cometido en la calle de Cerdeña, en el que resultaron un muerto y dos heridos, y que, según opinión general, es un crimen imputable sólo a una burguesía que no repara en medios.—J. O.

sin sentir la irresistible necesidad de saludar y consultar a sus camaradas en la angustia, obrando así con el evidente deseo de engañar a la opinión internacional.

III

EN LO QUE CONCIERNE A LA PAZ FUTURA

El P. O. B. se congratula de ver a los socialistas de los países aliados reunirse de nuevo para precisar su posición en este conflicto. Espera ardientemente que, en los delegados, habrá unanimidad en buscar y aprobar las medidas susceptibles de llevar a bien esta guerra defensiva, que no puede ni debe acabar más que con la derrota de los agresores. Piensa que, políticamente, no quedará asegurada en Europa una paz duradera más que por la realización de las aspiraciones nacionales legítimas de los pueblos conquistados u oprimidos; pero se declara resueltamente hostil a toda anexión que, bajo este pretexto, fuera contraria a la voluntad libremente expresada de los pueblos.

El P. O. B. apoya con todas sus fuerzas toda acción que tenga por objeto:

- a) Establecer el arbitraje obligatorio, con la sanción necesaria, especialmente el boicot comercial y financiero, y si es preciso, recurriendo a la fuerza.
- b) Preparar el desarme general.

El P. O. B. permanece fiel a los principios de la Internacional, favorables al intercambio, a la autonomía de las colonias y a la extensión del régimen de puerta abierta en los países nuevos. Sin embargo, al declararse adversario de una guerra económica que suceda al conflicto armado, se niega a jugar con dos barajas; al reclamar, sin aplazamientos, la abolición de las barreras aduaneras, que hacen más penosa la suerte de los trabajadores, por la carestía artificial de la vida, cree que es necesario, no obstante, tomar precauciones contra la concurrencia desleal, y no entrar en un más amplio régimen de libre concurrencia sino solamente después que los países devastados, privados de sus máquinas, de sus materias primas, de sus vías de comunicación y de su mano de obra hayan sido repuestos en su estado normal.

En este sentido, el P. O. B. está convencido de que los países aliados ayudarán a la reconstitución de las pequeñas naciones, y en particular de Bélgica, facilitándoles inmediatamente el acceso a los nuevos mercados.

El P. O. B. propone que la acción socialista, ante la paz, no se ejerza solamente en el dominio político y económico, sino también en el dominio social; reclama una legislación internacional sistemática que sancione la libertad sindical, proteja a los trabajadores, los niños, las mujeres y los adultos; regule la duración del trabajo y asegure la extensión y la reciprocidad de las leyes de Seguros. Propone, igualmente, que se fijen a la mayor brevedad los principios financieros generales conducentes a la reducción rápida de las deudas abrumadoras contraídas por los diversos países, y evitar que su peso no recaiga, sobre todo, en los trabajadores; cree que, aparte de los impuestos directos y progresivos sobre la herencia, sobre la fortuna, sobre las rentas y sobre los beneficios de guerra, habrá que afrontar valientemente la extensión considerable de la explotación por y para la colectividad de los grandes servicios públicos, caminos de hierro, tranvías, alumbrado, etc., así como los seguros y las riquezas naturales, las minas de hulla y los inagotables de energía eléctrica.

LA HUELGA DE TOLOSA

LOS HONRADOS MAURISTAS

El diario maurista La Acción sigue descubriéndonos sus cualidades morales y sus intenciones. Nosotros estamos satisfechos y hasta agradecidos. Porque siempre es digno de gratitud y produce satisfacciones un enemigo que a sí mismo se desenmascara y nos evita la impertinencia de hacerlo por propia cuenta y obligación.

Este diario, tan íntegramente representa a su señor, D. Antonio Maura, y tan cumplidamente y con tan absoluta fidelidad defiende el pensamiento de aquella única y, por tanto, primera figura del partido, que recientemente, el personaje representado, se dirigió a amigos y correligionarios solicitando apoyo material para el sostenimiento del periódico. A éste no le bastó ni la «generosa» defensa de la Colonizadora, que tan pingües beneficios obtiene en Marruecos, ni la subvención de los Gobiernos turnantes, en concepto de remedio circunstancial contra la carestía del papel. El Sr. Maura escribió y firmó una carta demandando auxilios pecuniarios. De esta demanda de recursos, hecha por el Sr. Maura, deducimos que cuanto en el diario maurista se publica es expresión acabada del pensamiento e intenciones morales de D. Antonio.

Nos conviene hacer constar que recordamos que el maurismo, hace tiempo, pretendía apartar a los trabajadores organizados de sus Sociedades de resistencia, para incorporarlas a otras, que serían creadas bajo la tutela del Sr. Maura, y con propósitos más decididos de conseguir el mejoramiento de los explotados, compatible con el bienestar y permanencia, como clase, de los explotadores.

Esta pretensión ya es prueba concluyente de la incapacidad mental del señor Maura; pero, además, este señor olvidó que, siendo gobernante, y ocupando el Poder, el proletariado español conoció experimentalmente, y de modo directo, cuáles eran sus amores hacia los trabajadores y sus deseos respecto a las organizaciones proletarias.

El año 1909 se preparó en tierras de África una situación especial para corto número de trabajadores, de la que resultaron agredidos, y, como consecuencia, mal heridos y muertos unos cuantos proletarios. Y después se hizo de los obreros muertos y heridos un símbolo de la patria ofendida y ultrajada. Y se pidió y se impuso una intervención armada, cuyas consecuencias denunciaron los mil millones gastados, las vidas jóvenes segadas, y los millones conseguidos como ganancia por contado número de personas influyentes, algunas de las cuales forman parte de aquella Colonizadora, que tan abnegadamente defiende el órgano del Sr. Maura.

Y el proletariado, que antes de emprender la aventura marroquí protestó, usando de los derechos que la ley le otorgaba, y al amparo de los deberes que las autoridades tenían consignados en las leyes, no olvidó los atropellos a lo legislado y la persecución encarnizada a sus organizaciones. Y recurrió que cuando a la provocación respondió Cataluña con la protesta, se ejerció la más cruel represión y se produjeron los fusilamientos de las supuestas representaciones de las víctimas, ordenados a plena satisfacción de su conciencia.

Ya sobre esta conducta para formar juicio sobre las cualidades morales del hombre que la realizó y para conocer la orientación de su pensamiento. Sobre, además, para comprender cuál es el estado Sr. mental del Maura.

¿Qué pensar de quien sirviendo a sus idealidades observó aquella conducta y pretende constituirse en amparo de los trabajadores para crear una fuerza obrera maurista y ponerla a su servicio?

Pero de algún tiempo a esta parte, es La Acción quien se cuida de sacar a la superficie lo que hay en el fondo del maurismo.

Reciente está la conducta con los obreros tipógrafos que el día 18 abandonaron el trabajo para sumarse a la protesta, más nacional que proletaria, contra las pasividades, acaso calculadas, del Gobierno ante las necesidades del país, que piden remedios prontos y eficaces.

Y ayer noche vuelve a descubriérsenos el maurismo, con una información que es tonta y está hecha con perversa intención y pretensiones de intención agresiva.

En la información atendida se trata de la huelga de Tolosa.

Antecedentes de la huelga, según las referencias del diario maurista, son, en resumen, estas que puntualizamos:

En Tolosa los obreros disfrutaban de una bienaventuranza terrena que les proporcionaba la bondad y generosidad de los patronos. Estos, poco después de la guerra, aumentaron a los obreros la retribución diaria de su trabajo espontáneamente y como debida compensación al aumento de precio en los artículos de primera necesidad. En Tolosa todo era paz y armonía hasta que cayó allí un agitador que se llama Enrique de Francisco. Cayó en aquella pacífica ciudad hace un año, poco más o menos, y desde entonces todo lo que en tiempos pasados era armonía y bienestar trocóse en desasosiego y pesadumbre. Y en tan corto espacio de tiempo el agitador perturbó el espíritu maurista—tranquilo y bonachón—de los proletarios, y el agitador se hizo patrono.

Recientemente, cuarenta y tantos días de fecha transcurrida, los obreros recla-

maron lo que los patronos han demostrado a todas las autoridades locales, provinciales y nacionales no podían conceder. Y la intransigencia obrera es tan grande, y tan poco fundada, y tan sospechosa, que sólo se basa en la imposición del agitador Enrique de Francisco. Este exige a obreros y patronos que se entiendan con él para el arreglo. Los obreros, obsesionados por el agitador, se someten; pero los patronos, no, porque quieren entrar en tratos sólo con sus obreros.

Pero lo más terrible, según los informes de La Acción, el honrado diario de los no menos honrados mauristas, es que «hace unos días se recibió en Tolosa la noticia de que, agotados todos los procedimientos legales, se intentaba nada menos que apelar al atentado, y al atentado por la dinamita». La guardia civil tuvo noticia de estos propósitos, y una pareja, disfrazada de paisano, se trasladó a la estación de Lasperte, adonde debía llegar la dinamita. Momentos después llegó Marcelino Barriolomé a retirar la dinamita, y fué detenido.

Y esto es todo. Lo demás es pedir medidas de represión maurista que garanticen la vida ciudadana, algo más que la de Ferrer, Baró, Clemente García, Hoyos y Malet.

Pero, replántenos nosotros, con alguna repugnancia al tener que ponernos serios para contestar a estas sandeces y perversidades.

Enrique de Francisco es un agitador que todos conocen, y no necesita nuestra defensa.

En Tolosa, y dedicado a su trabajo y sacrificando su posición personal a las ideas que hace muchos años constituyen su personalidad, lleva más de seis años.

Los obreros formularon, después de mucho tiempo de organización, unas reclamaciones que niegan los patronos, porque quieren deshacer las Sociedades obreras.

La intransigencia proletaria es tan grande, que más de una vez han propuesto meditaran las autoridades local y provincial. Y mediaron, y no consiguieron nada por la intransigencia patronal.

La actitud personal del querido correligionario De Francisco es tan impersonal, que aconsejó y consiguió proponer que el pleito fuera sometido a un Tribunal de arbitraje, constituido por la Junta local de Reformas sociales, por el Instituto de Reformas sociales, o formado especialmente. Y los patronos, que podían ante el Tribunal haber demostrado no estaban en situación de atender las peticiones, se negaron a aceptar cualquiera de las tres fórmulas. Y tan evidente es la intransigencia patronal, que fué reconocida por todas las autoridades que intervinieron.

El movimiento se lleva con tanta serenidad y tranquilidad que de Tolosa se retiraron fuerzas militares, cuyos componentes fraternizaban con los huelguistas. Estos son los hechos y no los que por su cuenta y razón publica el diario maurista.

El suceso de la dinamita es relacionado por La Acción con la huelga de Tolosa con unos propósitos que por nuestra parte no merecen comentario. Hay demasiada estupidez. Y en la maldad no queremos detenernos mucho, para no pensar en que si el mundo moral fuera eso que descubre La Acción no había que asustarse demasiado de las malas aplicaciones de la dinamita.

ASÍ ES LA VIDA

El terror anarquista.

La persecución de la policía contra un honrado obrero, al que se tiene por peligroso anarquista, ha inspirado a La Manana una larga información en defensa de la víctima del celo policíaco. Estaría bien esta información si el autor no hubiera creído que la daba aménida sembrándola de burles e ironías que, si no nos detuviéramos la consideración que todos los compañeros en la prensa nos debemos, llamaríamos estupidas. El objeto de la vigilancia de los del orden y de las pobres gracias de La Manana, es un carpintero asturiano llamado Antonio Gottiello.

La perspicacia de algún polizonte sesudo, que le vio en amistad con algunos anarquistas calificados, le clasificó entre los hombres peligrosos. Bastó esto para que su vida fuera un calvario. Fué a la Habana, y le expulsaron de la Habana. Ha llegado a Madrid, y en cuanto entra a trabajar en un taller la policía se encarga de hablarle confidencialmente con el patrono para que éste le ponga en la calle. El huésped de la casa donde vaya a vivir tarda en hacerle salir de ella lo que en recibir la visita del agente que se ha convertido en sombra, en mala sombra, del pobre Gottiello. Y, sin embargo, Gottiello se preocupa tanto del anarquismo como de los habitantes de Siro. Es un buen ciudadano, como miles de ellos que hay, que está principalmente atento a ganarse bienamente la vida y a mantenerse prudentemente en el sitio donde está, para no estorbar la trayectoria de los planetas en sus órbitas.

Lo más grave en el caso presente no es, con tener una relativa importancia, las amarguras que a Gottiello se le hacen tragar. Lo más grave es la muestra de incapacidad, de inadaptación a los nuevos mo-

dos que está dando la policía. ¿Hombres peligrosos? ¿Anarquistas sobre quienes hay que tener los ojos fijos? Si nosotros fuéramos hombres de orden—no lo quiere Dios—empezaríamos a temblar a causa de la insuficiencia mental de los encargados de asegurar nuestra tranquilidad. Nuestra tranquilidad se tambalearía. Comprobaríamos, con terror, que la policía es una carabina de Ambrosio.

¿Hay más supina ignorancia que la de no saber que ya no existen anarquistas de acción ni individuos peligrosos? El atentado personal, dirigido contra personas de alta jerarquía y determinada influencia, es ya actualmente asequible a la intención de todo ciudadano. Tan asequible casi como el vulgar robo, el corriente crimen pasional o los casi inevitables incidentes que se solucionan en un juicio de faltas. El atentado personal no es ya una teoría seguida por un grupo clasificado de sectario. Y esto no quiere decir que le defendamos, como no quiere decir tampoco que nos indignemos demasiado ante él. Es uno de los frutos del progreso.

El individuo se ha desarrollado hoy tanto, que encierra en sí lo que en otros tiempos necesitaba la capacidad de multitudes copiosas. Esas multitudes, en un momento histórico propicio, decapitaban a Carlos I y a Luis XVI. Ahora, el individuo es, espiritualmente, tan grande como entonces una multitud; tiene conciencia de que hay misiones históricas o sociales que cumplir, y en un momento psicológico propicio, le da un tiro al archiduque de Austria o arroja una bomba contra el presidente de una República. ¿Hace bien? ¿Hace mal? Hace, simplemente.

¡No es, pues, estúpido que se persiga, se vigile, se imposibilite vivir a Gottiello! Tanto puede ser el quien ejecute a tal soberano, con o sin corona, mañana o pasado, como otro cualquiera. Y no es la policía la llamada a discernir en esto. Ni la policía, ni nadie. Los tiempos han cambiado mucho desde Ravachol acá.

E. TORRALVA BECI

La ópera, por teléfono

Como en otras temporadas, al comenzar anoche la del Real, la Compañía de Teléfonos tuvo la amabilidad de instalar en nuestra Redacción un servicio especial telefónico, combinado con el que tiene establecido en el teatro Real durante la presente temporada.

Por esa causa pudimos disfrutar de una excelente audición de Aida.

Agradecemos la atención, principalmente a las activas señoritas, que amablemente nos avisaron al comienzo de cada uno de los actos de la obra.

Por cierto que tuvimos ocasión de apreciar como vuelve en el Real, al final del espectáculo, la servilona costumbrada de que la orquesta ejecuta La Marcha Real cuando se retiran ejecutadas personas.

Sin duda alguna, la doblez de espinazo de la aristocracia es tan manifiesta que no puede sustraerse a lo que ya, para honra suya, ha desechado el público que acude a los conciertos de la Sinfónica, durante los cuales existe una mayor democracia, que impide esos actos de adulación.

Los alumnos de las Normales

Solución de la huelga. ZARAGOZA, 14.—Ha quedado resuelta la huelga de los alumnos de las Escuelas Normales.

Celebróse una reunión, acordando solicitar del rector de la Universidad que no adopte el Cuadro de profesores normales represalias contra los escolares a consecuencia de la huelga.

También acordaron reanudar las clases y proseguir las gestiones para conseguir las mejoras que tienen solicitadas, contando para ello con el apoyo de todas las Normales de España.

El director de la Normal levantará la clausura de las Escuelas si mañana entran en las clases los alumnos, manifestando que el criterio de los profesores es procurar que no haya represalias.—O.

LOS MUNICIPIOS

Una protesta obrera contra la mala administración

Torpezas de los republicanos. VALENCIA, 14.—Las Sociedades obreras han votado una moción protestando contra la desastrosa administración municipal y afirmando que el Ayuntamiento está completamente divorciado de los intereses del vecindario, y, por consiguiente, de la opinión pública.

Tal manifestación está siendo muy comentada, porque ella revela la torpe actuación de los elementos republicanos, los cuales tienen en la Corporación municipal una mayoría aplastante, pero que procede contra los intereses mismos de su partido.—O.

El banquete a Dato

Una explicación. Esta tarde se ha celebrado en el Hotel Ritz el banquete homenaje de los conservadores al Sr. Dato. No hemos asistido a él. Sus organizadores han roto con la costumbre de invitar a todos los órganos de opinión. El Socialista no ha sido invitado. Esta descortesía no nos produce pesar. Nosotros la elevamos a la categoría de distinción honrosa. Y si damos esta explicación es para conocimiento de nuestros lectores, a fin de que no extrañen nuestro silencio.

LA JUNTA CENTRAL CONTRA LA PROVINCIAL

POR LAS SUBSISTENCIAS

Anoche se reunió la Junta central de Subsistencias. Se dió cuenta, en primer término, de la dimisión del Sr. Delgado Barreto.

El Sr. Alas expuso el resultado de su misión en Asturias, manifestando que la Patronal Huilera, accediendo a sus indicaciones, y resueltos los inconvenientes que para ello existían, ha dispuesto dos trenes de 600 toneladas de carbón cada uno, con destino al uso doméstico de Madrid.

Lejó unas observaciones que firman patronos y obreros de la cuenca carbonífera, sobre la clasificación y distribución de carbones, que pasaron a estudio del Comité.

Intervinieron en la discusión que se suscitó los señores Lazcano, Sagardúy, Paraiso, Gavilán y nuestro compañero García Cortés.

El camarada Gómez Latorre expuso la necesidad de que el Gobierno preste más apoyo a las resoluciones de la Junta, para que tengan la eficacia debida y no sean burlados sus acuerdos, por no existir en las autoridades propósito de imponerlos.

Se adoptó el acuerdo de que constara el sentimiento de la Junta central por la conducta observada por la provincial de Madrid no tanzado el trigo, la harina y el pan.

El presidente manifestó la necesidad de que se impongan las penalidades, que determina el reglamento a los infractores de la ley, y propuso, y así se acordó que por la Dirección de Aduanas se investigue la verdad de ciertas denuncias relativas a exportaciones.

Se acordó también que pase a la Junta provincial de Navarra para que resuelva el asunto de la tasa de la leche en Pamplona, y a la Junta de Transportes, una consulta relativa a concesión de tarifas reducidas de fletes para carbón destinado a fábricas de gas de Mallorca.

Los señores Nicolau, Illana, Peyroncel y Paraiso intervinieron en este debate.

Finalmente, se negó la exportación de 4.000 kilos de salchichón, solicitada por un industrial a la Dirección de Aduanas.

Para el gobernador.

El Sr. Roselló, hablando con un redactor de El Mundo, se hizo cargo ayer de las censuras que El Socialista tuvo días pasados para la Junta provincial de Subsistencias. Sus manifestaciones, lejos de ser una refutación a las nuestras, resultan una justificación.

«Todo no se puede tasar. Con arreglo a la nueva ley, hay que hacerlo solamente de aquellos artículos que sean solicitados en tasa por los respectivos Ayuntamientos, y lo que indique la Junta provincial sea un caso extraordinario o las necesidades de momento lo demandasen.»

Primera afirmación del gobernador, prueba de la responsabilidad de la Junta provincial. No sabemos si el Ayuntamiento ha solicitado o no la tasa de ciertos artículos. Pero eso no exime de culpabilidad a la Junta, en la que está el alcalde de Madrid. La central sí ha excitado a la de Madrid a la tasa de varios artículos, sin que la haya hecho caso. Por no hacerlo, de acuerdo con los intereses de los industriales tahoneros, la Junta central aprobó anoche un voto de censura para la provincial.

Sob e la tasa de las patatas dijo el gobernador que no está justificada la tasa. A nosotros nos basta para opinar lo contrario el hecho de que la Junta central, conociendo los precios de los centros de producción, ha invitado, sin éxito, a que se tasara este tubérculo.

El gobernador civil hizo por último esta afirmación:

«Sin embargo, no acierto a explicarme cómo el órgano del partido socialista se queja de la actuación de la Junta provincial de Subsistencias, cuando a la labor de ésta procedieron consultas con diferentes entidades, entre ellas la Casa del Pueblo, representada por el ex concejal del partido Sr. García Quejido, y no hubo discrepancias de ningún género, apreciando todos las cosas del mismo modo.»

Esto es absolutamente falso. El compañero García Quejido sólo fué llamado a la Junta como informante. Sus informes no han podido coincidir nunca con los de los tahoneros y demás intermediarios. Si no hubo discrepancias, sería entre los componentes de la Junta, que, como ya hemos dicho, son sólo los señores gobernador civil, alcalde de Madrid, delegado de Hacienda y presidente de la Audiencia.

Estos señores sí habrán apreciado las cosas del mismo modo. Pero nuestro amigo García Quejido, no.

Tan falsa es la afirmación del Sr. Roselló, que la Casa del Pueblo, representación que ostentaba nuestro correligionario, acordó hace días que García Quejido no acudiese más a la Junta provincial como informante, pues siempre prevalecían los informes de los intermediarios, en contra del interés de los consumidores, aunque sí modificase su criterio y diese entrada en la Junta a la representación de la Casa del Pueblo, de acuerdo con el criterio del Gobierno, nuestro compañero la representará como vocal.

Vea El Mundo y la opinión cómo el gobernador no dice verdad; cómo nosotros estábamos en lo cierto al afirmar que la Junta provincial es una eficaz defensora de los industriales, volviendo la espalda a los consumidores.

Y esto no es cosa nuestra sólo; la Jun-

LA G

SOBRE LA

El Gobierno los neutrales una protesta contra potencias centrales proposiciones de ple las responsa ción de la guerra

El emperador ha dirigido al papa ma, en la que encia protesta con aliados a entrar negativa reproduc a la nota de Wils «Los aliados— quitado la careta, su deseo de conq Alemania y el de aliados de ésta; pero tampoco lo lograr nes de lucha. A p que sufre, el pue esfuerzo para obté esta el aplastamie

Por último, el p riéndose a la nota que está redactada queza y cortesia, y que las potencias c cer sus condicione

Un alto funciona dicho que ahora es deben hacer presia cías centrales para diciones.

En los Centros d ricanos se dice q desalentados por el expresado sus cond aliados.

De Atenas telegra realistas acogieron ción del ultimátum en la población q produjo buen efecto Ya han comenzad poneso trenes con guerra. El general O el primer cuerpo de exigían los aliado tiro. La prensa ofi que el Gobierno de dado también la ent sets baterías de cam

En tanto no sean condiciones del últ bloque, y aun no s arán a Atenas los máticos de los Gobie

Estos no están d la respuesta del min revela una tendencia dando un compromi to a varios puntos e tum insistís.

Por ello hay que bierno de Constanti breva de que la aqu todas las condicione obligada, y que, en c neral Sarraíl actuará exigencias de su situ

Los partes oficiae militares no registra importancia en ningun la guerra.

El Lloyd da cuenta do a pique el vapor 1.720 toneladas, y creé dido también el vapor

El Almirantazgo ru una escuadrilla hund Anatolia a 40 veleros cían algunas tropas y tantinopla.

Un parte de Roma Marina italiana ha apu no austriaco U-12.

Según el Daily Telegr biero próximo se cele del Parlamento inglés.

Hecho sa

SEVILLA, 13.—En la cuenta de un suceso o bezas de San Juan, del to un vecino.

Afirma en sus manifi sa de esta localidad q Lago, en estado de emb un fuerte escándalo, y al orden por el jefe de trató de agredirle, oblig dad amenazada a dispar sor, quien quedó muert

Al lugar de la refrieg do los informes—acudí co y la guardia civil, homicida a la cárcel.

Pero el rumor que ha gaño, recogido y llega vecinos que nos merec signe:

La víctima, en la tard vo en un establecimie de tuvo unas palabras éste requirió el auxilio Juan Rodríguez, desd y después de las discusio cías, sostenida con el d su domicilio. Estaba c mujer y su hijo, cuando guarda urbano pidiend dríguez solicitó se le d comer, a lo que no acced banc. Rodríguez siguió y ya en la calle, la mu brazo a su hijo, solicitó

Subasta de una carretera

El día 10 del mes de marzo próximo se celebrará en Tángr la subasta para la construcción de la carretera de Tángr a Rabat.

La adjudicación se hará en dos lotes: uno, de 14.000 metros, desde Arcilla hasta Ain Haman, y otro, de 1.6815 metros, desde Ain Haman hasta Sidi Ban Yeret.

Las condiciones serán las fijadas por los reglamentos para la adjudicación de trabajos públicos en Marruecos, reglamentos que pueden ser consultados por los concursantes que deseen en tomar parte en la subasta en Dar E. n. Maba, en Tángr, en el despacho del ingeniero jefe del servicio de Obras públicas de la misma ciudad, en la oficina de la Delegación de Fomento de Tetuán y en la Dirección general de Obras públicas de Rabat.

¿Cómo se conoce que en Tángr no existe ninguna Compañía Colonizadora!

LA GUERRA

SOBRE LAS GESTIONES DE PAZ

El Gobierno austriaco ha remitido a los neutrales una nueva nota, en la que protesta contra la sinceridad con que las potencias centrales hicieron las primeras proposiciones de paz, y achaca a la Décuple las responsabilidades de la continuación de la guerra.

El emperador Guillermo, por su parte, ha dirigido al pueblo alemán una proclama, en la que en términos de vehemencia protesta contra la negativa de los aliados a entrar en negociaciones de paz, negativa reproducida en su contestación a la nota de Wilson.

«Los aliados—dice el kaiser—se han quitado la careta, y muestran a plena luz su deseo de conquista y aplastamiento de Alemania y el desmembramiento de los aliados de esta; pero no lo lograrán, como tampoco lo lograron durante treinta meses de lucha. A pesar de las privaciones que sufre, el pueblo alemán redoblará su esfuerzo para obtener la victoria, y con ésta el aplastamiento de sus enemigos.»

Por último, el presidente Wilson, refiriéndose a la nota aliada, ha declarado que está redactada en términos de franqueza y cortesía, y que sigue confiando en que las potencias centrales darán a conocer sus condiciones.

Un alto funcionario de Casa Blanca ha dicho que ahora es cuando los neutrales deben hacer presión cerca de las potencias centrales para que acepten estas condiciones.

En los Centros diplomáticos norteamericanos se dice que los alemanes están desalentados por el tono firme en que han expresado sus condiciones los Gobiernos aliados.

GRECIA Y LOS ALIADOS

De Atenas telegrafan que los círculos realistas acogieron con calma la aceptación del ultimátum de los aliados, y que en la población verdaderamente neutral produjo buen efecto.

Ya han comenzado a salir para el Peloponeso trenes con tropas y material de guerra. El general Callaris, que mandaba el primer cuerpo de ejército, y cuyo relevo exigían los aliados, ha solicitado el retiro. La prensa oficialista afirma, además, que el Gobierno de Constantino ha acordado también la entrega a los aliados de seis baterías de campaña.

En tanto no sean cumplidas todas las condiciones del ultimátum continuará el bloqueo, y aun no se sabe cuándo regresarán a Atenas los representantes diplomáticos de los Gobiernos aliados.

Estos no están del todo satisfechos de la respuesta del ministerio realista, pues revela una tendencia a ganar tiempo eludiendo un compromiso categórico respecto a varios puntos en los que el ultimátum insistía.

Por ello hay quien supone que el Gobierno de Constantino será informado en breve de que la aquiescencia definitiva a todas las condiciones del ultimátum es obligada, y que, en caso contrario, el general Sarrail actuará de acuerdo con las exigencias de su situación militar.

NOTICIAS VARIAS

Los partes oficiales de las operaciones militares no registran cambio alguno de importancia en ninguno de los teatros de la guerra.

El Lloyd da cuenta de que ha sido echado a pique el vapor inglés *Sardoni*, de 1.720 toneladas, y cree que ha sido hundido también el vapor *Baanvoord*.

El Almirantazgo ruso comunica que una escuadrilla hundió en la costa de Anatolia a 40 veleros turcos, que conducían algunas tropas y municiones a Constantino.

Una parte de Roma comunica que la Marina italiana ha apresado al submarino austriaco U-12.

Según el *Daily Telegraph*, el día 7 de febrero próximo se celebrará la apertura del Parlamento inglés.

Hecho sangriento

SEVILLA, 13.—En la prensa local se da cuenta de un suceso ocurrido en Las Cabezas de San Juan, del que resultó muerto un vecino.

Afirma en sus manifestaciones la prensa de esta localidad que Juan Rodríguez Lago, en estado de embriaguez, promovió un fuerte escándalo, y que al ser llamado al orden por el jefe de policía del pueblo, trató de agredirle, obligando a la autoridad a disparar contra el agresor, quien quedó muerto en el acto.

Al lugar de la refriega—siguen diciendo los informes—acudió numeroso público y la guardia civil, quien condujo al homicida a la cárcel.

Pero el rumor que hasta Sevilla ha llegado, recogido y llevado a nosotros por vecinos que nos merecen crédito, es como sigue:

La víctima, en la tarde del suceso, estuvo en un establecimiento de bebidas, donde tuvo unas palabras con el dueño, y éste requirió el auxilio de la autoridad.

Juan Rodríguez, desde establecimiento, y después de la discusión, sin consecuencias, sostenida con el dueño, se trasladó a su domicilio. Estaba comiendo con su mujer y su hijo, cuando se presentó un guarda urbano pidiendo fuera con él. Rodríguez solicitó se le dejara concluir de comer, a lo que no accedió el guarda urbano. Rodríguez siguió al guarda urbano, y ya en la calle, la mujer, llevando en brazos a su hijo, solicitó nuevamente se le

autorizara para terminar la comida con su familia.

Apareció en estos momentos el cabo de municipales, que aguardaba la salida de Rodríguez, y en tonos descompuestos y provocadores, dijo, dirigiéndose al detenido: «A ese tal, me lo llevo yo ahora mismo.»

El detenido Rodríguez, irritado por la actitud injustificada del cabo, se negó a acompañar a la autoridad.

El guarda urbano sujetó por los brazos al desgraciado Rodríguez, quien recibió un fuerte estacazo en la cabeza.

Seguidamente el cabo de municipales le hizo dos disparos con la pistola. Uno le atravesó el corazón y le dejó muerto en el acto.

Esta es la versión de los hechos que han llegado a nosotros y dejamos consignada.

Suponemos que la verdad será averiguada y depuradas las responsabilidades que de ella se deriven.—Mejías.

LEASE en cuarta plana el interesante anuncio de La Zarcidora Mecánica]

EN TIEMPOS DE ROMANONES

CONTRA LA LIBERTAD DE REUNIÓN

Una conferencia de Marcelino Domingo.

BARCELONA, 14.—Los republicanos del bloque habían organizado para hoy una conferencia y un mitin, que debían celebrarse en Igualada, para tratar de la política exterior de España.

El gobernador, atendiendo, sin duda, órdenes recibidas de Madrid, ha suspendido el mitin y ha autorizado sólo la conferencia, a cargo del diputado Marcelino Domingo, que desarrollará el tema «España ante el conflicto europeo».

Los republicanos están dispuestos a ir a Igualada, a pesar de la prohibición.—J. O.

La huelga de Portman

Intransigencia patronal y entereza obrera.—Entrevistas.—Solidaridad de los mineros.

PORTMAN, 13.—La huelga declarada en las fundiciones de plomo y calcinación de los señores Zapata y Maestro, como consecuencia del injusto despido de un compañero por el ingeniero, ha adquirido caracteres de gravedad por culpa de los patronos intransigentes.

El ingeniero ha hecho cuestión personal el despido del obrero aludido, y con sus intemperancias ha logrado que el Centro obrero de Portman haga por su parte cuestión de dignidad el mismo asunto.

Varias entrevistas se han celebrado con objeto de resolver el conflicto, pero todas han fracasado por la intransigencia del ingeniero.

Los huelguistas reclaman la reposición del compañero despedido y que los esquiroleros que les hacen traición sean enviados a trabajar a otro lugar distinto.

Se había convocado un mitin, en el cual se daría cuenta de las causas y marcha de la huelga; pero todas las autoridades locales pusieron empeño en que no se celebrase el acto. El teniente de la guardia civil tenía órdenes severísimas de no permitirlo.

Pero los huelguistas telegrafaron al gobernador, y éste, procediendo como deberían proceder siempre los gobernadores, respondió autorizando el mitin.

Contra los deseos y las maniobras de cuantos tenían interés en evitar la celebración del mitin, éste se verificó, constituyendo un éxito.

Todas las Sociedades obreras de la comarca estuvieron representadas en la reunión, a la cual envaron sus banderas. La concurrencia fue sencillamente enorme.

Presidió el compañero Manzano, y se pronunciaron discursos enérgicos, que el público aplaudió con entusiasmo. Los representantes de las demás cuencas mineras ofrecieron el apoyo más decidido a los huelguistas, llegando, si es preciso, a la huelga general, incluso en la sierra de Cartagena, si se nega satisfacción a los camaradas de Portman.

El mitin terminó dentro del mayor orden, como se había ofrecido al gobernador.

Al día siguiente, el jefe de vigilancia, D. Honorio Inglés, enviado por el gobernador, pidió a los obreros una entrevista con D. Juan Rubio, hijo político del señor Maestro. Celebróse la entrevista sin resultado favorable, y el Sr. Inglés ha insistido en que se verifique otra entrevista; pero ésta con el Sr. Maestro, que llegará a Portman de un momento a otro.

Los huelguistas, por su parte, lejos de rehuir estas gestiones de arreglo, las favorecen; pero están dispuestos a mantener sus pretensiones que, sobre ser justas, son un caso de dignidad.

Informaremos de cuanto ocurra en este asunto.—O.

Homenaje a los aliados

Nota oficial.

A las cinco de la tarde, en el Círculo federal, se reunieron, entre presentes y representados, el senador Sr. Pou; los diputados señores Albert, Alvarez (D. Melquíades), Alvarez Valdés, Ayuso, Barcia, Castroviado, Corrujedo, Fernández del Pozo, Giner de los Ríos, Gómez Chaux, Hurtado, Lamana, Lerroux, Llarri, Llorente, Morayta, Moreno Mendozá, Moya Gastón, Nougues, Palacios, Pedregal, Rodríguez y González, Santa Cruz, Uña y Zulueta;

los ex diputados señores Catalina, Albornoz, Menéndez Pallarés y Marcos Calleja; Calzado, por el partido radical; García Albertos, por los federales; Torralva Beci y Anguiano, por los socialistas; Nakens, por *El Motín*; Noguera, por los concejales; Fernández Morales, por los diputados provinciales; Araguistain, por *España*, y Vega, Medina, Bueno y Tato Amat, por la Unión Republicana, para ocuparse del homenaje a los aliados.

Una Comisión del partido radical conjuncionista presentó una comunicación de adhesión a Francia y al general Joffre, y la reunión, después de deliberar acerca de él, adoptó, por unanimidad, el siguiente acuerdo, que se comunicó inmediatamente y personalmente a dichos representantes: «Que en vista de que el periódico *España Nueva*, del cual es gerente D. Rodrigo Soriano, jefe del partido conjuncionista, está haciendo una campaña notoriamente contraria a la causa de los aliados, no podemos, con harto sentimiento nuestro, aceptar su cooperación a nuestro propósito de rendir un homenaje a dicha causa.»

Estudiado el proyecto de mensaje se aprobó, acordando volverse a reunir para ultimar la forma de llevar a cabo más lucidamente el homenaje.

Como ampliación de la nota oficiosa que dejamos insertada, tenemos que decir que la aprobación del mensaje por parte de los representantes de nuestro partido fue condicional y a reserva de los acuerdos que en relación con él adopte nuestro Comité nacional.

LA POLITICA

El martes o el miércoles se reunirá el Gobierno en Consejo de ministros.

Una Comisión de patronos metalúrgicos de toda España, presidida por el conde de Zubiría, visitó anoche al jefe del Gobierno.

Hoy regresan a Madrid los ministros de Fomento y Gobernación.

El jefe del Gobierno, en cambio, marchó anoche de cacería. Regresará mañana por la noche, y se volverá a marchar el jueves próximo, para acompañar a don Alfonso en su excursión a Sevilla.

Ayer visitó al ministro de Estado el presidente del Comité español creado para estrechar las relaciones entre Italia y España, duque de Bivona.

En la entrevista hablaron de los trabajos que realiza dicho Comité.

El presidente del Consejo visitó ayer dos veces al ministro de Estado en su despacho oficial.

Estas dos detenidas conferencias intriguaron a los periodistas, pero el conde de Romanones se mantuvo en una actitud de impenetrable reserva.

El ministro de Estado facilitó anoche la siguiente nota:

«Hoy se ha celebrado una conferencia entre el embajador de Austria-Hungría, el presidente del Consejo y el ministro de Estado.

Después de ella hay sobradas razones para creer que se disiparán los rumores que han circulado estos días a propósito de ciertas imputaciones inverosímiles y de algunas supuestas ingerencias extrañas en nuestra política interior.»

No vemos la consecuencia.

POR "EL SOCIALISTA"

Suscripción ordinaria.

	Pesetas.
Suma anterior.....	81.744,45
MADRID.—Círculo socialista del Norte, 1; Sociedad de plateros, 1; Sociedad de pintores, 1; Sociedad de constructores de carros, 2,50; Sociedad de broncistas, 4; Sección ferroviaria del Norte, 4; Sociedad de ebanistas, 4; Sociedad de obreros en hierro, 5; Sociedad de guarnicioneros, 4; Sociedad de camareros, 4; Sociedad de panaderos, 20; Sociedad de confiteros, 5; Sociedad de encuadernadores, 2,50; Sociedad de sastres, 4; Sociedad de tallistas, 2; Sociedad de lavanderas, 2; Sociedad de obreros en fabricas de gas y electricidad, 4; Sociedad «La Probidad», 13.....	83
Suma total hasta hoy.....	81.827,45

En cuarta plana

Origenes de Interés.

EL SELLO INSTANTANEO YER

Cura en cinco minutos el DOLOR DE CABEZA

EL SELLO YER cura Jaquecas.

EL SELLO YER cura Dolores Reumáticos.

EL SELLO YER cura la Gripe.

EL SELLO YER cura Dolor de Oídos.

EL SELLO YER cura Cólicos.

EL SELLO YER cura Dolores de Muelas.

EL SELLO YER cura la Gota.

EL SELLO YER cura Dolores Nerviosos.

De venta en todas las buenas farmacias y droguerías.

Conferencia de "Violeta"

Siguiendo el curso de la serie de conferencias científicas de divulgación entre los trabajadores, organizadas por la Agrupación femenina socialista, anoche, en la Casa del Pueblo, se celebró la que explicó la notable escritora doña Consuelo Alvarez, Violeta.

Presidió la compañera Juana Taboada, quien, en breves y elocuentes palabras, presentó a la conferenciante, para quien tuvo frases de justo reconocimiento por haber accedido a los deseos de las mujeres socialistas, y siendo las siete de la tarde, y con el salón grande de la Casa del Pueblo lleno de público, en su mayoría femenino, empezó la conferencia anunciada sobre «Sensibilidad del alma individual y colectiva», explicada por la conocida escritora radical.

En breves párrafos, y con facilidad oratoria, dijo que el fracaso de lo actual, en su aspecto de brutal, se debe a la falta de sensibilidad.

Dijo que de las luchas entre Cartago y Roma sólo queda aquello que fué producto de la sensibilidad de los hombres de ciencia, mientras de las luchas guerreras no quedó más que el reguero de sangre de los hombres bárbaros.

Dijo que la definición de la Filosofía es que la bondad por la sabiduría se impone por la Ciencia.

Manifestó que, según la teoría de la selección, sólo tienen derecho a la vida los grandes luchadores. Puso de ejemplo a Pascal, Colón y Cervantes, deduciendo que ninguno de ellos tuvo ejercicios para imponer la Ciencia, y, sin embargo, por su saber, realizaron obra de cultura.

Después dijo que los hombres de épocas anteriores eran peores que los de la generación actual, por ser menos cultos.

Habló del salto atrás en las especies humana, animal y vegetal, manifestando que la guerra actual es una manifestación del atropello a la libertad por pueblos a los que deben oponerse los que verdaderamente sientan ideas emancipadoras.

Dijo que siempre se ha dicho, por los que han tratado de halagar a la clase trabajadora, que los obreros eran los mejores ciudadanos. Y, efectivamente, en la lucha actual, los únicos que han dado pruebas de civismo han sido los trabajadores, oponiéndose a la lucha guerrera, creyendo la conferenciante que éstos darían gustosos su vida en holocausto de la libertad mundial, por la sensibilidad de su alma.

Dedicó un párrafo a la Agrupación femenina socialista, de la que deben esperarse grandes obras, mayores aún que las realizadas en sus campañas cívicas, porque en sus filas han de formar aquellas otras que ahora están alejadas de estas luchas que produce el dolor.

Refirió una conferencia, explicada en el Ateneo, en la que se escuchaban de labios de los hombres frases de menosprecio a la cultura de la mujer, haciendo la conferenciante un paralelo entre la consideración que la sociedad actual guarda hacia la mujer y la verdadera significación que ésta tiene, debiendo ser igual en derechos y en deberes a sus compañeros los hombres.

Dijo que no sería muy extensa, por hallarse aún convaleciente de la dolencia que la impidió explicar esta conferencia en el día anunciado anteriormente, y terminó su instructiva conferencia con un viva a los que luchan por que en el mundo impere la libertad en contra de los que representan la brutalidad y la barbarie.

Una gran ovación premió la hermosa labor de la culta escritora.

La compañera Juana Taboada puso, en breves frases, término a la conferencia, dando fin al acto a las ocho de la noche.

UNA VILEZA

¿Se trata de una costumbre?

En un tupi de la calle de Botoneras surgió una reyerta, que obligó a la autoridad a intervenir. Un caso corriente en los sitios donde se bebe. Acudió el guardia municipal José Abreu, que detuvo al que promovía el escándalo. En la detención le ayudó el guardia de Seguridad Jesús Cenamor.

Durante el trayecto, dice el guardia Cenamor que el José Abreu, indudablemente para agravar la situación del detenido, sacó ocultamente un cortaplumas y con él se infligió una pequeña herida en la muñeca izquierda.

Increpó el de Seguridad al municipal por aquella vileza. Riñeron ambos, promoviéndose una algarada mayor aun que la del bar, pues los gritos del uno y del otro guardia reunieron una porción de gente, que acabó por intervenir en la cuestión, increpando también al guardia urbano.

Esperamos que el alcalde proceda con toda la dureza que el caso exige contra el guardia que recurrió a una ficción tan miserable para agravar la situación de un detenido, para hacer, quizá, que fuera encerrado por algunos años en la cárcel, por atontado a la autoridad, un padre de familia, desmantelando un hogar y llevando la desgracia a unos cuantos seres inocentes.

Es inconcebible en personas honradas el grado de maldad, de perversión espiritual que se precisa para realizar una acción tal como la que el guardia Cenamor pudo evitar a tiempo.

Y se nos ocurre preguntar: ¿es costumbre eso en el Cuerpo? ¿No habrá ocurrido algún otro caso por el cual hombres honrados estén sufriendo en la cárcel condenas crueles? ¿Son tantos los que están expiando el delito de desatado y atentado a la autoridad en las prisiones españolas, y les hemos oído, con nuestros propios oídos, contar enormidades tan parecidas a esta de que nos ocupamos...

Huelga de zapateros en la Cárcel Modelo

Nos han asegurado que los reclusos en la Cárcel Modelo que trabajan en el taller de zapatería de este establecimiento penitenciario se han declarado en huelga, reclamando un aumento de diez céntimos en el precio de la mano de obra, o más concretamente: en el precio de la confección de un par de zapatos.

No hay que decir cuán justificada está la modestísima pretensión de los privados de toda libertad en estos tiempos en que, fabricantes de pieles y de calzado, están haciendo tan pingüe negocio y en que el encarecimiento de los artículos de consumo alcanza también a los reclusos.

Creemos, pues, que esa reclamación debe ser satisfactoriamente atendida, y reclamamos por nuestra parte que se cuido de no apelar a los procedimientos coercitivos, a que tan propenso es nuestro sistema penitenciario, para reducir a los huelguistas por la fuerza.

Téngase en cuenta que ante todo la función tutelar del Estado, en virtud de la cual esos hombres están reclusos, debe tender a hacer grato a éstos el trabajo y no a que lo miran como un castigo más de su rebeldía contra la injusticia social o contra la vida precaria que les llevó a la reclusión.

Suicidio extraño

En el Juzgado de guardia se recibió esta tarde un aviso telefónico que obligó al juez a salir inmediatamente para la calle de Bravo Murillo, en donde sobre el suelo se hallaba el cadáver de un individuo que acababa de descerrajarse un tiro en la cabeza.

El aviso decía simplemente que el ciudadano sujeto, antes de suicidarse, iba corriendo perseguido por un agente de policía que le daba el alto.

Viéndose ya casi cogido, el fugitivo sacó el revólver y se disparó el tiro, cayendo mortalmente herido, en presencia de su perseguidor, y de varios transeuntes y curiosos que acudieron atraídos por las voces y las carreras.

CON LOS SUCESORES DE CANALEJAS

Todavía el odioso impuesto

Los Consumos en Artés.

BARCELONA, 14.—Una Comisión de vecinos de Artés ha visitado al gobernador en demanda de detalles de la resolución recaída en el asunto del cobro de Consumos en los fieltos, que dió lugar al motín del día 2 del actual.

El gobernador les ha informado de que la Delegación de Hacienda ha indicado al Ayuntamiento la manera de cambiar la forma de recaudación, con lo cual el asunto está ya resuelto.

Falta ahora dictaminar acerca de la dimisión presentada por aquel Ayuntamiento, que es probable no sea admitida.—J. O.

"EL CRIMEN DE TODOS"

¿Queréis conocer las escenas más interesantes de este hermoso drama? Comprad ACCIÓN SOCIALISTA, de esta semana, que las reproduce. Además publica diversos trabajos literarios y de propaganda. Precio del número, diez céntimos.

MOVIMIENTO SOCIAL

REUNIONES Y CONVOCATORIAS

ZARAGOZA.—El gobernador ha comenzado las gestiones para resolver la huelga de metalúrgicos...

Parece que restringen las peticiones, manteniendo el aumento del tanto por ciento en los jornales ordinarios...

El gobernador conferenciará con los patronos, y supone que se resolverá el conflicto.

TRIUNFOS OBREROS

MALAGA.—La Dirección de la Compañía de Ferrocarriles Andaluces ha puesto en conocimiento de sus empleados...

Auxilio especial por número de hijos a los empleados y obreros cuyo sueldo o jornal sea inferior a 3.000 pesetas al año...

Desde primero de este año, también la Dirección de la Compañía ha acordado que la facultad concedida a ciertas categorías de agentes de obtener, cuando las necesidades del servicio lo permiten...

sonal de la Compañía que de él se abatece.

A los agentes de la Compañía que desempeñen cargos de carácter permanente, cuando sufran una enfermedad, se les abonará, en concepto de auxilio, la mitad de su sueldo o jornal durante los ocho primeros días de enfermedad...

Quedan exceptuados de estos beneficios los agentes que en rifa o desafío hubieran recibido heridas, y los enfermos a consecuencia de alcoholismo o de afecciones sifilíticas o venéreas.

Cuando un agente de los comprendidos en la ley de Accidentes, que desempeñe un cargo de carácter permanente, sufra en el ejercicio de su cargo un accidente que no sea imputable a su imprudencia o malicia, disfrutará su sueldo o jornal íntegro hasta que por el servicio sanitario de la Compañía le sea dada el alta...

Desde primero de este año, también la Dirección de la Compañía ha acordado que la facultad concedida a ciertas categorías de agentes de obtener, cuando las necesidades del servicio lo permiten, una licencia anual de doce días, con sueldo, se haga extensiva, con la misma restric-

ción, a todos los que desempeñen cargos con carácter permanente.

CADIZ.—Hace algunos meses los obreros de la fábrica de gas dirigieron a su director, D. Juan Gestell, una exposición solicitando que se les aumentara el salario para hacer frente a la continuada alza de las subsistencias...

Dicha solicitud fué acogida con simpatías por el señor ingeniero director citado, prometiendo a los obreros estudiar el asunto e interesarse en su resolución.

Y se ha comunicado al personal oficialmente que la Dirección había resuelto sobre asunto tan importante en la forma siguiente:

Desde el 15 del presente mes, los empleados percibirán un aumento de sueldo del 10 por 100 del mismo, extensivo hasta los sueldos de 275 pesetas mensuales.

A los obreros instaladores y de las fábricas de gas y electricidad, sin distinción de categorías, se les conceden 10 pesetas mensuales, que se les dividirán para el pago en cinco cada quincena.

MADRID.—JOS.—Después de ocho días de lucha, los obreros agricultores de este pueblo han conseguido un aumento de 25 céntimos en el jornal, venciendo la intransigencia patronal, nada propicia a dicho aumento.

Reina gran júbilo entre los trabajadores por su triunfo, conseguido en los primeros pasos dados en el camino de su emancipación, acudiendo a engrosar las filas de la Sociedad todos los obreros de la localidad, convencidos de la bondad de las ideas socialistas.—C.

ANIVERSARIOS

MADRID.—Anoche celebró su XXIII

aniversario la Sociedad de carpinteros de armar, con una velada, en la Casa del Pueblo.

Hablaron varios compañeros de la Sociedad. José Maeso, representando a la Federación de carpinteros, y Torralva Beci, en nombre de la Unión General de Trabajadores, intervinieron también en la velada, pronunciando extensos discursos doctrinales.

Se hizo un examen retrospectivo sobre la Sociedad de carpinteros de armar, que reunió en ensalzamiento de ella, pues hay, efectivamente, en su historia muchos episodios que la honran y enaltecen.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Sociedad de albañiles "El Trabajo"

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria el próximo lunes, a las seis de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para tratar, entre otros asuntos, de la reunión celebrada por las Juntas directivas con objeto de prestar solidaridad moral y material, en la lucha que actualmente sostienen, a la Sociedad de marmolistas y a las de ebanistas y tallistas, exponiendo la Junta directiva su criterio en este asunto.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis de la tarde, Albañiles.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Obreros municipales; a las nueve de la noche, Consejo de Dirección.

¡Trabajadores!

EL SOCIALISTA es el único

diario que defiende vuestros

intereses.

La salud en Madrid

Según El Siglo Médico, los frios intensos de la última mitad de la semana han determinado un acrecentamiento en el número y una agravación en las formas de los padecimientos inflamatorios agudos del aparato respiratorio...

El principal contingente de la mortalidad, que sigue siendo menor que en otros años, le proporcionan los padecimientos de corazón y grandes vasos, del aparato respiratorio y las congestiones y hemorragias cerebrales.

¡Trabajadores! Comprad EL SOCIALISTA

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez, Los maridos alegres.

PRINCESA.—A las nueve y tres cuartos, Gente conocida.

COMEDIA.—A las seis, Cinematógrafo. A las nueve y tres cuartos, El Premio Nobel.

APOLO.—A las seis y cuarto, El asombro de Damasco.—A las diez y media, El señor Pandolfo.

COMICO.—A las seis y cuarto, La cogida del Castizo.—A las diez y cuarto, La Romántica y El panal de miel.

IMPRESA DE FERRAZ, LERENDAZ, 29.

LOECHES

LA MARGARITA AGUA MINERAL NATURAL

PURGANTE

Discutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Carácter de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varices, orisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA.

COCHEROS DE MADRID. Trabaja en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso y en la calidad del producto.

CONAC EL MAYOR Y EL MAS PURO. 'FARO' DE VENTA EN TODAS LAS TIENDAS Y CAFES. Accion Socialista REVISTA SEMANAL ILUSTRADA.

TRAJES Y GABANES A PRECIOS ECONÓMICOS. FARMACIA 33, BAJO.—MADRID.— ESTA CASA CARECE DE CAPITAL, Y SOLO TRABAJA COBRANDO AL CONTADO.

LA MUTUALIDAD OBRERA. Cooperativa médico-farmacéutica y de entroncamiento de trabajadores asociados. Oficina Principal, en la CASA DEL PUEBLO, Gervasio, 23, Tel. 4.714.

La Zurcidora Mecánica. Con este aparato hasta un NIÑO puede rápidamente y sin igual perfección, ZURCIR y REMENDAR medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de seda, algodón, lana o hilo.

COOPERATIVA SOCIALISTA VIZCAINA. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, etc.

ESTUDIOS HISTORICOS. Demón.—El Primero de Mayo a través de los tiempos. 0,05 pesetas.

M. ROCA FOTOGRAFO. TETUAN, 120, MADRID. Ampliaciones y postales de Mafra, Bebel, Hagela, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Iquijo, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, Gerda Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Peresagua, Acevado, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Guaco, Varela, Gasco, Sanchis, Casca, Morodio, Melá, Torralva, Anguiano, Angulo, Villana, Restrepo, Tomás Meabe, Atienza, Sabariz, Lucio Martínez, etc.

PATENT MAGIC WEAVER. Paseo de Gracia, 97.—BARCELONA. EL SOCIALISTA Pez, 15, segundo, derecha

EL CALDERERO MODERNO. TRATADO MODERNO DE CALDERERIA GENERAL. H. Rodríguez Dal. PRECIO: 7 PESETAS.

RETRATOS DE IGLESIAS. MAGNÍFICAS AMPLIACIONES fotográficas de PABLO IGLESIAS a propósito para adornar los salones de los CENTROS OBREROS.

Desde Hemos dado y nas conocida la aliados contestar importante docu el punto de vista hoy. Esto es, r posición partidá belligerantes: el esta mira, dijimo es satisfactoria p el terreno de los sias nacionales. guesas no se las a que den lo que darán si las otras bajo, las socialis cracias, no ejer presión para que burguesas, antiq judiquen al ideal reivindicaciones los pueblos esper terminación de la Pero no quedab bajo con aquell mos, y hoy lo hac desde nuestro pur listas exclusivam nadas tendencias dencias que resp ticipemos de su c guerra no es nu hemos contestad nuestra guerra, p un deber imperio de defender la li moral amenazada tal de un militar en el momento de namiento de la pa ninguna voz social do gritemos a las lismo: «Esa paz no Desde el punto que se cumpla ese nacional a que los momento, mientr feccionamiento de miten la realizaci redentor como la a ras materiales, e d dos no está todo lo plicito, que fuera tistace. Conformes, des no?—, con la res Servia y Monteneq los aliados no hay al duado de Lux ción, si ha de ser g excu'ido este pequ nía su libertad hist no es esto lo de m to. La evacuación d los alemanes en Fr nía es también de j ticia es que a los e conceden en las repr len. Punto de debat tipulación de estas las burguesías ni l están en condiciones entrar ahora en tal Sigue esta cláusul pital trascendenci ización de Turcp régimen estable y de las nacionalid dertadas de expansi gumentos internac garantizar las fronl imas contra ataqu recia de capita l tran Pero en la realidá toda su fuerza estr y en esos regimen vagamente se da el mos que, como exp el mismo que insp fe rercías de la Paz y La Haya. Y que, com más, de todos los ex esa cláusula han s socialistas y las or en las Conferen cias dres, de Viena, y, d gresos de Cooperar ris, donde quedaron mente fijadas las con de la Europa de ma También, y por t que no son, en gene damos lo que se ha greso, el de los Dere hace mucho tiempo. en estas samblas p los redactores de la r la vaguedad de sus o punto. Más alarmante e sigue en la nota. Qu tros amigos de hoy a ción de las provinci